

# Bertolini, Emile

Objekttyp: **Obituary**

Zeitschrift: **Bulletin de la Société vaudoise des ingénieurs et des architectes**

Band (Jahr): **9 (1883)**

Heft 2

PDF erstellt am: **22.05.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Pour arriver à une diminution de dépenses, M. Bezenenet propose de prendre un papier moins cher pour notre bulletin; M. de Blonay croit qu'on pourrait aussi en faire l'impression plus serrée.

M. Meyer propose d'entrer en pourparlers avec M. Waldner, éditeur de la *Schweizerische Bauzeitung*.

Ces diverses propositions sont renvoyées à la commission du bulletin qui se complétera et en délibérera.

M. Avocat, ingénieur, est reçu membre de la Société.

Les élections statutaires donnent les résultats suivants :

M. Gonin est réélu président par 14 voix sur 15 votants.

MM. Rouge et J. Verrey architectes sont nommés membres du comité en remplacement de MM. Bezenenet et Recordon, membres sortants. MM. Colomb et H. Verrey sont confirmés dans leurs fonctions de trésorier et de secrétaire. La contribution pour 1883 est maintenue à 8 fr. M. le président Gonin annonce que notre section exposera à Zurich la collection complète du bulletin.

La compagnie du Simplon a bien voulu faire cadeau à notre bibliothèque du dossier complet des nouvelles études de 1882 pour la traversée du Simplon. L'assemblée charge M. Meyer de transmettre au Comité du Simplon nos remerciements pour ce don généreux.

Puis M. Meyer, ingénieur en chef de la compagnie Suisse-Occidentale-Simplon, dans un intéressant travail, communique à la société le résultat des dernières études faites pour la traversée du Simplon; des cartes suspendues au mur ainsi que des plans, profils et devis étalés sur les tables permettaient de suivre avec profit les explications du conférencier.

Après un exposé historique de la question, M. Meyer explique les raisons qui ont motivé de nouvelles études : objections concernant les pentes, la chaleur intérieure dans les tracés étudiés jusqu'ici. Des levés importants à la planchette ont été faits sur le terrain; les nouveaux tracés ont permis de réduire la pente à 12,5 ‰ seulement; puis l'adoption d'un tunnel coudé, partant au nord de Brigue, évite de passer sous les cimes du Monte Leone; la température intérieure du tunnel pendant les travaux sera ainsi réduite au minimum.

La force hydraulique disponible sera, d'après des jaugeages exacts, plus considérable qu'au Gothard et à l'Arlberg.

L'avancement dans le tunnel se fera par une galerie de base suivie immédiatement d'une galerie de faite.

Le prix du mètre courant de tunnel, d'après des devis détaillés, s'élèverait à 3650 fr.

La séance est levée à 6<sup>3</sup>/<sub>4</sub> heures.

Qu'il nous soit permis de regretter l'absence d'un grand nombre de membres à notre assemblée générale; nous espérons les voir accourir plus nombreux pour resserrer les liens qui doivent unir les membres de notre société et pour écouter une exposition nourrie sur l'un des sujets à l'ordre du jour dans notre canton.

H. VERREY, secrétaire.

## NÉCROLOGIE

### EMILE BERTOLINI

Lausanne a perdu récemment un architecte distingué, M. Emile Bertolini.

La carrière de cet homme, dont la mort laisse d'unanimes

regrets, est assez intéressante pour que nous en retracions ici les traits principaux.

Né en 1822 à Carcoforo (Novare) et fils de parents peu fortunés, Bertolini fit ses premières études au collège de Varallo où il se fit déjà remarquer par son goût inné pour le dessin.

Obligé dès l'âge de seize ans de pourvoir à son existence, Bertolini se rendit en 1838 en Suisse, auprès d'un de ses parents, établi comme gypcier à la Neuveville, qui n'employa le jeune homme qu'à des travaux manuels; mais qui reconnaissant bientôt, en lui un incontestable talent pour le dessin, le proposa comme dessinateur aux architectes Perregaux et de la Harpe chez lesquels il resta plusieurs années. Il travailla ensuite chez M. l'architecte Wenger et chez M. Fridolin Simon, architecte, jusqu'en 1846, époque à laquelle les constructions de bâtiments furent presque interrompues dans la ville de Lausanne.

Pendant les huit années qu'il y passa, Bertolini fit de grands progrès; ses talents de dessinateur et d'architecte se développèrent rapidement; mais l'ouvrage manquant, il partit pour Paris où il fut occupé chez divers architectes et particulièrement par M. Lefuel qui reconnut en lui de précieuses dispositions, se l'attacha et le fit participer à sa vie de famille.

Malheureusement la chute du roi Louis-Philippe, en 1848, produisit à Paris une crise dont tous les architectes eurent à souffrir durant plusieurs années, beaucoup de travaux, même ceux en voie d'exécution, ayant été arrêtés. L'avenir était donc peu rassurant à Paris; à Lausanne, en revanche, les affaires s'amélioraient et un de ses anciens patrons, M. de la Harpe, proposa à Bertolini de rentrer chez lui, puis un peu plus tard il se l'associa.

Les deux architectes travaillèrent ensemble pendant une vingtaine d'années, jusqu'au moment où M. de la Harpe s'étant retiré des affaires, Bertolini s'associa alors à son ancien collaborateur, M. Carrard, avec lequel il travaillait lorsque la mort est venue le frapper après quelques jours de maladie.

Durant cette carrière active de plus de trente-deux années, si bien remplies, il s'occupa de quantité de constructions au nombre desquelles les plus importantes sont l'hôtel Beau-rivage à Ouchy, le château des Crêtes, sur Clarens, l'hospice des Aveugles et l'Orphelinat à Lausanne, etc., puis beaucoup de maisons de campagne qui toutes ornent les environs de la ville.

C'est ainsi que, malgré les circonstances difficiles contre lesquelles il avait eu à lutter au début de sa carrière, Bertolini avait réussi à se créer la belle position qu'il occupait à Lausanne. Il la devait à son talent, à son travail persévérant, à ses habitudes d'ordre et enfin à l'amabilité de son caractère, qualité qui lui avait valu un grand nombre d'amis.

Il faisait un bel usage de la fortune qu'il avait noblement acquise et en maintes occasions il donna des preuves de sa générosité.

Son village natal, Carcoforo, et d'autres localités avoisinantes garderont longtemps le souvenir de sa libéralité. La reconnaissance du gouvernement se traduisit par la décoration de la *Couronne d'Italie* qui fut décernée à Bertolini par le roi Humbert. Le ruban rouge et blanc ornait rarement la poitrine de celui qui avait été l'objet de cette distinction, et cependant elle avait été si bien méritée!

Les dispositions testamentaires de Bertolini en faveur de plusieurs communes italiennes et de nombreux établissements charitables du canton de Vaud sont une dernière preuve du caractère généreux de cet homme excellent qui ne laisse que des amis.

